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Сколько стоило лоббирование 
интересов Rusal в США
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ГРЕГОРИ БАРКЕР,
председатель совета 
директоров En+ Group

Фото: из личного архива

Сколько российские 
производители патронов 
 и стрелкового 
 оружия теряют 
из-за ухода с западных 
рынков  2
Как «Почта России» 
собирается завоевывать 
зарубежные рынки  7
 Эдуард Худайнатов 
 вернул ВТБ 
привлеченные на покупку 
нефтяного бизнеса 
$4 млрд  10
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« Санкции закрыли для нас мно-
гие рынки, которые имели хороший 
потенциал. Естественно, закрылся 
и американский рынок. В целом 
из-за санкций в год отечествен-
ные производители теряют около 
10 млрд руб. выручки
ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР КЛАСТЕРА ОБЫЧНОГО 
ВООРУЖЕНИЯ, БОЕПРИПАСОВ И СПЕЦХИМИИ ГК «РОСТЕХ» 
СЕРГЕЙ АБРАМОВ

« Худайнатов сможет обслу-
живать новый кредит на $4 млрд, 
но выплата долга будет отложена 
на несколько лет, вероятнее всего, 
до запуска добычи на Пайяхских 
нефтяных месторождениях
АНАЛИТИК АКРА ВАСИЛИЙ ТАНУРКОВ
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Экономика

ПЯТЬ ВОПРОСОВ О ПОТЕРЯХ РОССИЙСКИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ПАТРОНОВ  
ИЗ-ЗА УХОДА С ЗАПАДНЫХ РЫНКОВ

Подстреленный 
экспорт

ИННА СИДОРКОВА

Из-за санкций в отно-
шении российских про-
изводителей патронов 
и стрелкового оружия 
они теряют в год около 
10 млрд руб. выручки, 
выяснил РБК. Гос-
корпорация «Ростех» 
начала разработку ан-
тикризисной програм-
мы для отрасли.
 

За период действия амери-
канских санкций в отноше-
нии российских производите-
лей патронов и стрелкового 
оружия они потеряли около 
50 млрд руб. выручки. Об этом 
РБК сообщил индустриальный 
директор кластера обычно-
го вооружения, боеприпасов 
и спецхимии государственной 
корпорации «Ростех» Сергей 
Абрамов.

«Санкции закрыли для нас 
многие рынки, которые имели 
хороший потенциал. Есте-
ственно, закрылся и аме-
риканский рынок. В целом 
из-за санкций в год отече-
ственные производители те-
ряют около 10 млрд руб. вы-
ручки. Нетрудно подсчитать, 
какая сумма примерно получа-
ется за все пять лет санкций. 
Сейчас нам приходится пере-
страиваться и корректировать 
стратегию с учетом этого», — 
отметил Абрамов. По его сло-
вам, все российские патрон-
ные заводы сейчас «в той 
или иной степени ограничены 
в продаже стрелкового бое-
припаса».

Согласно последним до-
ступным данным, консолиди-
рованная выручка «Ростеха», 
объединяющего предприятия 
оборонно-промышленного 
комплекса и гражданских от-
раслей, в 2017 году составила 
1,6 трлн руб., из них на долю 
гражданской продукции при-
шлось 29,1%; выручка кластера 
вооружения в 2016 году соста-
вила 298 млрд руб.

Сколько па-

тронов идет 

на Запад?

До санкций около 80% россий-
ской продукции шло на рынки 
США и стран Европы, в кото-
рых разрешено гражданское 
оружие, рассказал РБК ис-
точник на одном из предприя-
тий отрасли. Главный редак-
тор журнала «Калашников» 
Михаил Дегтярев перечислил 
РБК крупнейшие из них — Туль-
ский, Барнаульский, Новоси-
бирский, Ульяновский, Климов-
ский и Амурский патронные 
заводы.

В США в частном владении 
393 млн единиц оружия, со-
общал The Washington Post 
со ссылкой на исследование 
Small Arms Survey. По словам 
главного редактора журнала 
«Арсенал Отечества» Виктора 
Мураховского, десятки мил-
лионов ружей, винтовок и ав-
томатов в США отстреливают 
ежегодно несколько миллиар-
дов патронов. «Нередко через 
частных посредников боепри-
пасы попадают в руки частных 
военных компаний, негосу-
дарственных формирований 
и боевиков различных груп-
пировок. Это было отмечено 
в Югославии, Ливане, Ливии, 
а сейчас — в Сирии», — пояснил 
эксперт.

В 2013 году газета «Изве-
стия» утверждала, что аме-
риканские компании с раз-
решения Пентагона в год 
закупали сотни миллионов 
российских патронов раз-
личных калибров. В частно-
сти, только в 2012 году пять 
частных американских ком-
паний — среди которых Intrac 
Arms International LLC и Wolf 
Perfomance Ammunition — за-
ключили с российскими па-
тронными заводами контракты 
на закупку 900 млн патронов 
различных калибров. Первые 
поставки начались в начале 
2013 года.

Чем заменя-

ют российские 

патроны?

Сейчас США восполняют за-
пасы боеприпасов для ору-
жия советского и российского 
производства боеприпасами 
из Китая и Болгарии, отметил 
Абрамов.

«Американцы — циничные 
бизнесмены. Они до послед-
него покупали наш боепри-
пас, потому что он самый 
дешевый. Сейчас с учетом 
активной политики Штатов 
по созданию неблагоприятной 
бизнес-среды для российских 
предприятий, конечно, они 
свой рынок закрыли», — рас-
сказал Абрамов.

Несмотря на санкции, оста-
ются лазейки, которые позво-
ляют законно поставлять па-
троны на американский рынок, 
говорит Дегтярев. По край-
ней мере российские патрон-
ные заводы пока представлены 
в США, подчеркивает эксперт. 
«Это очень хорошо для нас, 
потому что объемы, которые 
способен съесть рынок США, 
позволяют нашим производи-
телям патронов развиваться 
и удерживать цену».

Кому еще мож-

но продавать 

патроны?

Российский рынок на поряд-
ки меньше. По данным на фев-
раль 2019 года от Главного 
управления государственного 
контроля и лицензионно-раз-
решительной работы Росгвар-
дии, в России на учете состо-
ит более 4,5 млн владельцев 
оружия, у них на руках по-
рядка 7,3 млн единиц оружия, 
из них около 7 млн единиц — 
гражданское, 150 тыс. — бое-
вое стрелковое, 94 тыс. — 
служебное, около 3 тыс. 
единиц — холодное.

Около 6 тыс. частных охран-
ников имеют право на но-
шение служебного оружия. 
В их распоряжении около 
80 тыс. единиц огнестрельно-
го оружия.

У Минобороны с учетом 
рассчитанных запасов патро-
нов нет нужды производить 
крупные закупки боеприпасов 
в обозримом будущем, добав-
ляет главный редактор журна-
ла «Экспорт вооружений» Ан-
дрей Фролов.

Как «Ростех» 

намерен менять 

ситуацию?

Чтобы возместить потери рос-
сийских предприятий, необхо-
димо перестроить всю патрон-
ную отрасль, считает Сергей 
Абрамов. «Проблема в том, 
что патронные заводы были 
давно приватизированы и раз-
вивались каждый в рамках 
своих корпоративных планов. 
Отрасль разрознена, не раз-
вивается, ситуацию можно на-
звать кризисной, — говорит Аб-
рамов. — Как следствие, пока 
отечественный стрелковый 
боеприпас по некоторым ха-
рактеристикам уступает по ка-
честву натовскому — а это 
вопрос нашей конкурентоспо-
собности».

Ситуация уже обсуждалась 
на уровне коллегии военно-
промышленной комиссии, под-
черкнул Абрамов. До марта 
«Ростеху» поручено разрабо-
тать антикризисную программу 
для отрасли. Сейчас ведется ак-
тивная научно-исследователь-
ская деятельность, добавил он.

«Уже завершили многие ра-
боты: порох, гильзы, капсюль, 
необходимые для качествен-
ного выстрела. В этом году, 
я думаю, мы получим конеч-
ный продукт — совершенно 
нового уровня», — подытожил 
Абрамов.

О том, что отрасль нуждает-
ся в модернизации, ранее от-
мечали в разговоре с РБК во-
енные эксперты. По отдельным 
наименованиям Россия отста-
ет от ведущих мировых про-
изводителей. Это в условиях 
санкций и закрытия западных 
рынков значительно усложняет 
положение отечественных за-
водов по выпуску боеприпасов 
для легкого стрелкового ору-
жия, говорил Андрей Фролов. 
Минобороны требует перехо-
да на новые модели патронов, 
отмечал также Виктор Мура-
ховский.

Около 

50 млрд руб. 
выручки за период американских санкций 
потеряли российские производители патронов 
и стрелкового оружия
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Сколько теряют 

производите-

ли стрелкового 

оружия?

Еще сложнее ситуация обстоит 
с производителями стрелково-
го оружия. Серьезно сказались 
ограничения для «Калашнико-
ва» (концерн попал в санкци-
онный список США 16 июля 
2014 года, в санкционный спи-
сок Евросоюза — 12 сентября 
того же года), стрелковое ору-
жие которого поставлялось 
на американский рынок.

«У «Калашникова» многие 
контракты сейчас приостанов-
лены, это серьезные для нас 
потери — объем контрак-
тов составлял и по $30 млн, 
и по $50 млн», — привел при-
мер Сергей Абрамов.

Чтобы возместить поте-
ри, концерн «Калашников», 
как писал «Коммерсантъ», 
подготовил изменения в закон 
«Об оружии», которые пред-
полагают увеличение разре-
шенного для владения количе-
ства оружия до десяти единиц 
на человека, рост емкости 
магазина охотничьего оружия 
для учебных и тренировочных 
стрельб, сокращение сроков 
стажа для приобретения на-
резного охотничьего оружия.

«Калашников» — крупнейший 
в стране производитель стрел-
кового оружия, как граждан-
ского, так и боевого. Среди 
других крупных производите-
лей стрелкового оружия Дег-
тярев называет  Вятско-полян-
ский завод «Молот-Оружие» 
и Тульский оружейный завод.

Меры, предложенные «Ка-
лашниковым», являются коллек-
тивным мнением участников 
рынка, говорит эксперт. Поку-
пательная способность насе-
ления на оружейном рынке не-
уклонно падает, подчеркивает 
Дегтярев. По его словам, един-
ственный путь, который сейчас 
может поддержать рынок, — это 
работа в направлении открытия 
тиров и стрельбищ. $

У БОРИСА МАЗО НАШЛИСЬ ЕВРОПЕЙСКИЕ АКТИВЫ НА €14 МЛН

Возврат минкультурных 
ценностей
МАКСИМ СОЛОПОВ, 
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Органы финансо-
вой разведки Австрии 
и Испании передали 
России информацию 
об активах уехавше-
го в Европу фигуран-
та дела реставрато-
ров Бориса Мазо — они 
оценены в €14 млн. 
Вена проводила в отно-
шении него собствен-
ное расследование.

АВСТРИЙСКИЙ СЛЕД 
МИНКУЛЬТУРЫ
Спецслужбы России получили 
от финансовых разведок Ав-
стрии и Испании данные о сче-
тах и недвижимости, которые 
принадлежат бывшему главе 
департамента управления иму-
ществом и инвестиционной 
политики Министерства куль-
туры Борису Мазо. Эти активы 
оценены в €14 млн. Об этом 
РБК сообщил источник в пра-
воохранительных органах 
и подтвердил собеседник, зна-
комый с ходом расследования 
дела реставраторов.

Информация о счетах Мазо 
в Австрии была передана в Рос-
финмониторинг — главную 
структуру российской финраз-
ведки — еще в марте 2016 года, 
и она использовалась при рас-
следовании дела реставрато-
ров. «В сообщении указывалось, 
что правоохранительными ор-
ганами Австрии начато рассле-
дование на основании сообще-
ния о подозрительной операции 
из австрийского банка в отно-
шении фигуранта и связанных 
с ним лиц — компаний Caster 
Group Ltd и Starbridge Access 
Ltd, остатки на банковских сче-
тах указанных организаций со-
ставляли свыше €10 млн», — со-
общил источник РБК.

Обе эти компании, по дан-
ным базы офшорных утечек 
Международного консорциу-
ма журналистов-расследовате-
лей, зарегистрированы на Бри-
танских Виргинских островах, 
их акционерами являются 
Лилия и Алексей Мазо.

Во время совместного 
с ФСБ финансового расследо-
вания Росфинмониторинг на-
правлял запрос властям Испа-
нии. «На запрос получен ответ, 
в котором указано о наличии 
у фигуранта в собственности 
недвижимого имущества в ука-
занном государстве стоимо-
стью €4,3 млн», — говорится 
в материалах Росфинмонито-
ринга (есть у РБК).

«НЕ УСТОЯЛ»
Мазо в 2017 году был осу-
жден по делу реставраторов: 
ему в числе прочих чиновни-
ков и коммерсантов вменяли 
хищение 164 млн руб., выде-
ленных на восстановление 
архитектурных памятников, 
среди которых были Новоде-
вичий и Иоанно-Предтечен-
ский монастыри в Москве. 
Вместе с сообщниками (в том 
числе бывшим заместителем 
министра культуры Григори-
ем Пирумовым) Мазо признал 
вину, получил 1,5 года колонии 
и был освобожден в зале суда, 
поскольку к моменту при-
говора уже отбыл этот срок 
под арестом.

Спустя полгода после осво-
бождения Мазо стал обви-
няемым по новому делу — 
о хищении 450 млн руб. 
на строительстве нового фон-
дохранилища для Эрмитажа. 
К этому времени Мазо уже 
уехал из России, он объяв-
лен в международный розыск 
и арестован заочно. Его адво-
каты утверждали, что бывший 
чиновник находится за грани-
цей на лечении.

Фабула этого дела тако-
ва. На строительство треть-
ей очереди фондохра-
нилища Эрмитажа было 
выделено 3,7 млрд руб., сле-
довало из данных портала 

госзакупок. Подряд получила 
компания «Мехстройтранс», 
которой перечислили из бюд-
жета аванс 1 млрд руб., однако 
она сорвала работы по сро-
кам и задолжала субподряд-
чикам. 

Во время судебного про-
цесса по делу реставрато-
ров Мазо напомнил, что «был 
вполне обеспеченным чело-
веком еще до того, как стал 
чиновником». Он признался, 
что хотел «побыть во власти», 
получить госнаграды и «сде-
лать что-то действительно 
важное для страны». В мини-
стерстве Мазо удалось, по его 
словам, оптимизировать рас-
ходы на строительство и ре-
ставрацию, сэкономив бюдже-
ту миллиарды рублей, а также 
внедрить систему учета объ-
ектов культурного наследия. 
«Я же всегда был романти-
ческой личностью; будучи 
комсомольцем, свято верил 
в идеалы коммунизма», — го-
ворил Мазо, однако, полу-
чив «описанные в обвинении 
предложения», он «не устоял».

В августе 2018 года стало 
известно, что Басманный суд 
арестовал имущество Мазо 
в России: квартиру, земель-
ный участок и дом в Подмо-
сковье. $

При участии Полины Химшиашвили

В 2017 году бывший директор управления имуществом Минкультуры Борис Мазо был осужден по делу 
реставраторов: ему в числе других чиновников и бизнесменов вменяли хищение средств, выделенных 
на восстановление архитектурных памятников

ДЕЛО РЕСТАВРАТОРОВ

Дело реставраторов было воз-
буждено в марте 2016 года — 
вскоре после ареста по делу 
о контрабанде алкоголя петер-
бургского миллиардера Дми-
трия Михальченко. Послед-
ний считался одним из самых 
влиятельных бизнесменов 
Санкт-Петербурга, тесно свя-
занным с силовыми структу-
рами. Его компания много раз 
получала крупные господряды 
по линии Минкультуры и ФСО.

В принадлежащий Михаль-
ченко холдинг «Форум» вхо-
дила и компания «БалтСтрой», 
которая была подрядчиком 
на реставрации фигурировав-
ших в деле объектов. Позднее 
следователи возбудили дру-
гие уголовные дела, касав-
шиеся строительного биз-
неса Михальченко, в том числе 
о хищениях на строитель-
стве в резиденции президента 
в «Ново-Огарево».
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В ГОСДУМУ ВНЕСЕН ЗАКОНОПРОЕКТ ОБ ОТСРОЧКЕ ПОГАШЕНИЯ 
ЖИЛИЩНЫХ КРЕДИТОВ

Ипотечники 
потеряли половину 
каникул

ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

В Госдуму внесен законопро-
ект, предусматривающий пре-
доставление ипотечным заем-
щикам, попавшим в трудную 
жизненную ситуацию, отсроч-
ки сроком до шести месяцев 
как в погашении суммы основ-
ного долга, так и в уплате про-
центов. Текст законопроекта 
размещен в базе документов 
нижней палаты парламента.

Его авторами выступи-
ла группа парламентариев 
во главе с председателем Гос-
думы Вячеславом Володиным 
и спикером Совета Федерации 
Валентиной Матвиенко.

Внесенная версия законо-
проекта об «ипотечных кани-
кулах» отличается от варианта, 
который ЦБ обсуждал с бан-
ковским сообществом осенью 
2018 года. В ней оказался учтен 
ряд существенных замечаний 
банковского сообщества.

НА ЧТО МОЖЕТ 
РАССЧИТЫВАТЬ ЗАЕМЩИК
Согласно внесенному до-
кументу, действие закона 
в случае его принятия будет 
распространяться только 
на новые ипотечные договоры, 
а не на все действующие. Вме-
сто «каникул» сроком до 12 ме-
сяцев предлагается предо-
ставлять отсрочку платежей 
на период до шести месяцев.

На «ипотечные каникулы» 
смогут претендовать россия-
не, потерявшие работу или 
кормильца, а также инвалиды 
I и II групп, временно нетру-
доспособные (в течение двух 
месяцев), а также те заемщи-
ки, чья заработная плата (или 
же заработная плата супруга/
супруги) снизилась за месяц 
до обращения за реструкту-

ризацией в банк более чем 
на 30% (ранее предлагалось 
учитывать снижение дохода 
«семьи заемщика» на 30%).

Отсрочкой можно будет вос-
пользоваться только один раз 
за весь период действия ипоте-
ки. В «каникулы» банкам будет 
запрещено применять пред-
усмотренные законодатель-
ством санкции за нарушение 
заемщиком сроков возврата 
основной суммы долга и (или) 
уплаты процентов, а также об-
ращать взыскание на заложен-
ное имущество, если оно яв-
ляется единственным жильем 
заемщика. В рамках льготно-
го периода у заемщика будет 
выбор: приостановить испол-
нение своих обязательств 
либо уменьшить размер перио-
дических платежей.

Законопроект устанавлива-
ет сроки рассмотрения обра-
щения заемщика об «ипотеч-
ных каникулах» в кредитной 
организации — его банку надо 
будет рассмотреть в тече-
ние пяти дней. Причем если 
банку потребуются докумен-
ты, подтверждающие, что кли-
ент попал в тяжелую ситуацию, 
срок будет исчисляться с мо-
мента предоставления этих 
документов.

По истечении льготного пе-
риода заемщик возвращает-
ся к первоначальному графи-
ку погашения, а не уплаченные 
в период действия рассрочки 
средства должны быть выпла-
чены банку в конце срока воз-
врата ипотеки, который будет 
увеличен на период, необходи-
мый для их уплаты.

ЧТО ЗАКОН ДАСТ 
ИПОТЕЧНИКАМ
Согласно последним дан-
ным Банка России, в 2018 году 
было выдано 1,47 млн ипотеч-

ных кредитов, что на 35,4% 
больше показателя 2017 года. 
Объемы ипотечного креди-
тования в прошлом году вы-
росли еще сильнее — на 49%, 
до 3 трлн руб. В целом ипо-
течный кредитный портфель 
вырос до 6,53 трлн руб.

Доля ипотечных кредитов 
с просроченной задолженно-
стью по итогам 2018 года сро-
ком свыше 90 дней снизилась 
до исторического миниму-
ма в 1,78%, следует из данных 
«Дом.РФ».

По данным ЦБ, в 2018 году 
больше половины (53%) всех 
жалоб граждан по вопросам 
ипотеки касались невозможно-
сти исполнять обязательства 
по договору. Ситуации у всех 
заемщиков индивидуальные, 
так как размер платежа по ипо-
теке и его доля в доходах заем-
щика сильно отличаются, го-
ворит партнер и управляющий 
директор BCG Сергей Ишков. 
Для кого-то отсрочка на полго-
да позволит решить проблему, 
а для кого-то это слишком ко-
роткий срок, считает он.

Однако в большинстве слу-
чаев решение об «ипотечных 
каникулах» должно помочь за-
емщикам, полагает эксперт. 
«Полгода — это достаточно 
большой срок, чтобы найти 
работу, вернуться к оплате 
ипотеки или принять решение 
о продаже жилья. При более 
долгих сроках банки будут вы-
нуждены включать такие риски 
в цену, что неизбежно вызовет 
рост ставки на ипотеку», — ука-
зывает Ишков.

За полгода, по статистике, 
заемщик находит новую рабо-
ту и сможет вернуться в гра-
фик платежей, соглашается 
заведующий кафедрой ипотеч-
ного жилищного кредитования 
и страхования Финансового 

университета Александр Цы-
ганов. Он отмечает, что огра-
ничения по использованию 
льготных «каникул» должны 
быть, чтобы заемщик не зло-
употреблял своим правом, 
но их не стоило бы ограни-
чивать одним разом, так как 
могут быть длинные кредиты, 
до 20–30 лет, и за это время 
объективно даже самый хоро-
ший заемщик может не один 
раз попасть в сложную жизнен-
ную ситуацию. Вероятно, за-
емщики будут очень дорожить 
единственной возможностью 
воспользоваться отсрочкой 
платежа и будут использовать 
ее только в совсем крайнем 
случае, заключает Цыганов.

ЧЕГО ОПАСАЮТСЯ 
БАНКИРЫ
Опасения банков, что заемщи-
ки массово будут обращаться 
за реструктуризацией,  избы-
точны, говорил ранее РБК ру-
ководитель службы по защите 
прав потребителей финансо-
вых услуг ЦБ Михаил Маму-
та. «Чтоб все сразу прибежа-
ли, должен сработать триггер. 
Это возможно только в случае 
массовых негативных событий 
на рынке, а это не такая частая 
ситуация», — пояснял он.

Риск массовых заявок 
на предоставление льготного 
периода минимален и возмо-
жен только в случае реализа-
ции стрессовых сценариев, 
таких как существенное ухуд-
шение макроэкономической 
ситуации, массовый рост без-
работицы и снижение дохо-
дов населения, соглашается 
директор по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Михаил 
Доронкин. В «ФК Открытие» 
считают, что работа с заемщи-
ками, попавшими в сложную 
жизненную ситуацию, должна 

В Госдуму внесен З А К О Н О П Р О Е К Т  о возможности 

полугодовой О Т С Р О Ч К И  П О  И П О Т Е Ч Н Ы М 
П Л А Т Е Ж А М  для россиян, попавших в сложную 

жизненную ситуацию. И хотя в нем учтены пожелания 

банков, некоторые из них отнеслись к инициативе 

настороженно.

« В рамках 
льготного 
периода 
у заемщика 
будет выбор: 
приостано-
вить испол-
нение своих 
обязательств 
либо умень-
шить размер 
периодиче-
ских плате-
жей

« Полгода — 
это доста-
точно боль-
шой срок, 
чтобы найти 
работу, 
вернуться 
к оплате ипо-
теки или при-
нять решение 
о продаже 
жилья. При 
более дол-
гих сроках 
банки будут 
вынуждены 
включать 
такие риски 
в цену, что 
неизбежно 
вызовет 
рост ставки 
на ипотеку
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ДИРЕКТОР BCG 
СЕРГЕЙ ИШКОВ
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КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ ПРЕДЛАГАЕТ УБИРАТЬ ОТХОДЫ ЗА СЧЕТ ТУРИСТОВ

Курортный сбор смоет 
мусорной волной

ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Власти Краснодар-
ского края предложи-
ли Минприроды опла-
чивать вывоз мусора 
в туристический 
сезон за счет курорт-
ного сбора. В против-
ном случае региону 
угрожает мусорный 
коллапс, так как 
реформа отрасли уве-
личила стоимость ути-
лизации.

КУРОРТНЫЙ СБОР 
ДЛЯ МУСОРА
Министр ЖКХ и ТЭК Крас-
нодарского края Святослав 
Удинцев на форуме «Первый 
профессиональный диалог 
отрасли управления отхода-
ми» предложил Минприроды 
и «Российскому экологическо-
му оператору» разработать 
систему оплаты вывоза сверх-
нормативного мусора в ку-
рортных регионах летом.

Количество отходов в ку-
рортных городах и поселках 
Краснодарского края в летние 
месяцы на 50% и более превы-
шает объемы других сезонов, 
пояснил он РБК. Стоимость 
их вывоза не учтена в тарифе 
для региональных операторов, 
что может привести к мусор-
ному коллапсу, предупредил 
Удинцев. По словам чиновни-
ка, «в летний период существу-
ет пиковая нагрузка на регио-
нальных операторов, когда 
людей приезжает очень много, 
но делать отдельный тариф 
на вывоз мусора в этот период 
было бы не совсем правиль-
но», иначе вся нагрузка ляжет 
на местных жителей.

«Можно рассмотреть вопрос 
оплаты этих расходов за счет 
части курортного сбора, рас-
считав стоимость услуги после 
оценки количества сверхнор-
мативных отходов в рамках 
местной территориальной 
схемы», — добавил Удинцев. Ку-
рортный сбор начал взиматься 
с отдыхающих Краснодарского 
края с 16 июля 2018 года.

«В первую очередь нужно 
понять объемы миграции, 
чтобы определить наиболее 
эффективные варианты реше-
ния проблемы вывоза мусора. 
Речь не только о притоке ту-
ристов на курорты, но и о се-

зонной миграции в других 
регионах. С учетом получен-
ных показателей мы сможем 
проработать проблему выво-
за дополнительных отходов 
и их оплаты», — передал РБК 
гендиректор «Российского 
экологического оператора» 
Денис Буцаев  . 

Минприроды прорабатыва-
ет изменения в постановление 
«О предоставлении комму-
нальных услуг собственни-
кам и пользователям помеще-
ний в многоквартирных домах 
и жилых домов», которыми 
планируется предусмотреть 
оплату за фактически вывезен-
ные объемы твердых комму-
нальных отходов, сообщила 
РБК представитель Минприро-
ды. Это распоряжение в числе 
прочего решит вопрос по вы-
возу сверхнормативного му-
сора из курортных регионов 
летом, добавила она.

Мусорная реформа в Рос-
сии началась в 2019 году. Она 
предполагает конкурсный 
выбор региональных операто-
ров, которые займутся сбором 
и утилизацией мусора. Это 
стало отдельной платной ком-
мунальной услугой, в среднем 
она будет обходиться в 120–
130 руб. в месяц на человека, 
прогнозировал вице-премьер 
Алексей Гордеев.

С запуском реформы се-
бестоимость вывоза отходов 
из курортных регионов воз-
росла, поскольку теперь ре-
гиональный оператор обязан 
свозить их только на офици-
ально разрешенные для хра-
нения полигоны, сказала РБК 
председатель совета директо-
ров группы компаний «Чистый 
город» (обслуживает регионы 
Южного федерального округа, 
включая Краснодарский край) 
Полина Вергун. «Это дороже, 
чем просто скинуть в овраг, 
как некоторые делали раньше. 
В перспективе нужно будет 
построить новую инфраструк-
туру для хранения отходов, 
закупать дорогие контейне-
ры», — предупредила она.

По данным аудиторско-
консалтинговой компании 
Finexpertiza, средний норма-
тив вывоза коммунальных от-
ходов для населения в Крас-
нодарском крае составляет 
3,075 куб. м на человека в год, 
средний тариф — 530,25 руб. 
за 1 куб. м, а местные регио-
нальные операторы могут 
получать 9,2 млрд руб. 
в год за вывоз отходов. 
Часть средств пойдет на об-
устройство инфраструкту-
ры — легальных полигонов, 
мусоросортировочных и пере-
рабатывающих заводов.

МИЗЕРНЫЙ ОБЪЕМ
«Проблема вывоза отходов 
в пик туристического сезона 
требует комплексного решения 
с привлечением дополнитель-
ных источников финансирова-
ния. Но средства курортного 
сбора в соответствии с феде-
ральным законом о проведе-
нии эксперимента могут быть 
направлены исключительно 
на финансовое обеспечение 
работ по проектированию, 
строительству, реконструкции, 
содержанию, благоустройству 
и ремонту объектов курорт-
ной инфраструктуры. При этом 
объекты системы коммуналь-
ной инфраструктуры к такому 
перечню не относятся», — со-
общили РБК в Министерстве 
по делам Северного Кавказа 
(куратор эксперимента по ку-
рортному сбору).

«Объем средств курортно-
го сбора настолько мизер-
ный, что эта сумма не спасет 
региональных операторов», — 
добавила исполнительный ди-
ректор Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР) Майя 
Ломидзе. В декабре 2018 года 
власти Краснодарского края 
отчитывались, что курортный 
сбор принес региону около 
108 млн руб. Почти столько 
же — 107,4 млн руб. — курор-
ты Краснодарского края пла-
нируют потратить в этом году 
на благоустройство туристи-
ческой инфраструктуры.

Часть курортного сбора 
в Краснодарском крае 
и Крыму все-таки можно было 
бы использовать на реализа-
цию «мусорной» реформы — 
для обустройства объектов 
раздельного сбора мусора 
и хранения твердых комму-
нальных отходов возле оте-
лей, считает председатель 
Российского экологического 
общества Рашида Исмаило-
ва. Они могут стать объектами 
курортной инфраструктуры, 
но для этого нужно скоррек-
тировать нормативную базу, 
добавил  он.

Вергун считает, что решить 
проблему оплаты вывоза му-
сора с курортов можно, если 
собирать плату за эту услугу 
с владельцев гостевых домов 
и гостиниц из расчета оплаты 
за каждого проживающего че-
ловека и фактического объе-
ма мусора. «Муниципалите-
там и региональным властям 
придется принудить работаю-
щих всерую предпринимате-
лей оплачивать эти расходы. 
На местных жителей такие рас-
ходы возлагать нельзя», — счи-
тает она. 

При участии Елены Сухоруковой

« Объем 
средств 
курорт-
ного сбора 
настолько 
мизерный, 
что эта сумма 
не спасет 
региональных 
операторов
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виенко, отсроч-
кой можно будет 
воспользоваться 
только один раз 
за весь период 
действия кредито-
вания

Фото: Дмитрий Духанин/Коммерсантъ

проводиться индивидуально, 
говорит начальник управления 
развития ипотечного бизнеса 
банка «ФК Открытие» Елена 
Назаренко, отмечая, что банк 
предоставляет такую возмож-
ность. В то же время массовая 
практика без учета нюансов 
в каждом отдельно взятом слу-
чае может привести к злоупо-
треблениям со стороны не-
добросовестных заемщиков 
ик сокращению маржинально-
сти ипотеки для банка.

Основной риск заключается 
в злоупотреблении заемщика-
ми данным правом, соглаша-
ется Татьяна Ушкова, указывая, 
что банк поддерживает ини-
циативу об «ипотечных кани-
кулах». Риск злоупотреблений 
минимизируется, когда четко 
прописываются условия, при 
которых клиент может вос-
пользоваться правом на полу-
чение «ипотечных каникул», 
а также введено ограничение 
на количество таких обраще-
ний, отмечает она.

Внедрение «ипотечных ка-
никул» приведет к появлению 
в банках новых тяжеловесных 
процессов, которые необходи-
мо будет настраивать «вруч-
ную», опасается руководитель 
отдела развития и сопровожде-
ния обеспеченных кредитных 
продуктов Райффайзенбанка 
Оксана Матюшенко. Практика 
отдельных игроков по предо-
ставлению «каникул» для за-
емщиков становится базовым 
условием для всех участников 
ипотечного рынка, и это хоро-
шо, возражает Татьяна Ушко-
ва. «Тепе рь взаимоотношения 
заемщика и кредитора в этой 
ситуации станут стандартом 
на законодательном уровне», — 
заключает она. 

При участии Виктории Тютиной
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Материалы на таком фоне опубли-
кованы на коммерческой основе.

Дизайн Свят Вишняков,
Настя  Вишнякова 
vishvish.design

ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

Встреча лидеров США 
и КНДР закончилась 
раньше запланирован-
ного и без подписания 
каких-либо соглаше-
ний. Провал перегово-
ров может привести 
к потере интереса 
Дональда Трампа к по-
ложению на Корей-
ском полуострове, 
говорят эксперты.

ЧТО ПРОИЗОШЛО
Американский президент До-
нальд Трамп и лидер Северной 
Кореи Ким Чен Ын досрочно 
завершили свою встречу, кото-
рая проходила 27–28 февраля 
во Вьетнаме. В четверг сторо-
ны отменили запланирован-
ную церемонию подписания 
соглашений, а также рабочий 
ланч. Мероприятия были отме-
нены, так как лидеры не смогли 
прийти к согласию по вопросу 
о денуклеаризации КНДР, хотя 
их контакты и оказались «очень 
хорошими и конструктивны-
ми», заявили в Белом доме.

В преддверии саммита из-
дание Vox опубликовало при-
мерный текст совместно-
го заявления, которое Трамп 

и Ким Чен Ын должны были 
подписать в четверг. В нем го-
ворилось о достижении США 
и Северной Кореей симво-
лического мирного соглаше-
ния, ставящего точку в Корей-
ской войне 1950–1953 годов, 
а также о развитии диплома-
тических отношений. Кроме 
того, Вашингтон был готов 
к частичному снятию санкций 
с КНДР в обмен на уступки 
в рамках денуклеаризации, от-
мечали источники Vox.

ПОЧЕМУ НЕ УДАЛОСЬ 
ДОГОВОРИТЬСЯ
По словам Трампа, Северная 
Корея настаивала на полном 
снятии с нее всех санкций, од-
нако США пока не готовы к та-
кому шагу. В обмен на упразд-
нение штрафных мер Ким Чен 
Ын предложил Вашингтону де-
монтировать ядерный полигон 
Йонгбьон, но Америка настаи-
вала на более масштабной 
программе денуклеаризации, 
которая включала бы в себя 
прекращение секретного 
производства обогащенно-
го урана, рассказал прези-
дент США.

«Я мог бы подписать ка-
кое-то соглашение, но потом 
вы бы сказали: посмотрите, 
какая плохая сделка», — объ-
яснил Трамп свое решение 
журналистам в ходе пресс-
конференции. «Иногда нужно 
просто уйти», — сказал он, за-
метив, что счел предложение 
Ким Чен Ына недостаточно вы-
годным. При этом Трамп под-

черкнул, что северокорейских 
лидер пообещал не проводить 
испытания ракет или ядерного 
оружия.

КАКОВЫ ШАНСЫ ДОСТИЧЬ 
СОГЛАШЕНИЯ В БУДУЩЕМ
Несмотря на досрочное окон-
чание саммита, Дональд Трамп 
отметил: сторонам удалось 
сгладить некоторые противо-
речия за время, прошедшее 
с момента первого самми-
та двух лидеров в Сингапу-
ре в июне 2018 года. «В конце 
концов, полагаю, мы добьемся 
этого [соглашения], но в этот 
раз мы решили, что нам нужно 
уйти из-за стола перегово-
ров», — пояснил он. И добавил, 
что смог наладить «отличные 
отношения» с Ким Чен Ыном, 
которого считает «очень креп-
ким парнем».

Ким Чен Ын, в свою оче-
редь, заявил о привержен-
ности денуклеаризации. 
«Если бы я не хотел этого, 
я бы сюда не приехал, — ска-
зал северокорейский лидер 
в ходе пресс-конференции 
в Ханое. — Я сделаю все, что 
в моих силах, для достижения 
конечного позитивного ре-
зультата [переговоров]».

Трамп допустил проведение 
новых встреч с Ким Чен Ыном, 
однако предостерег: прогресс 
в диалоге будет достигнут 
лишь тогда, когда Северная 
Корея сможет показать больше 
желания идти навстречу в рам-
ках ядерного разоружения. «У 
меня есть очень сильное же-
лание снять санкции [с КНДР], 
так как я хочу, чтобы эта стра-
на демонстрировала экономи-
ческий рост. Однако ей нужно 
сделать больше уступок», — 
подчеркнул он.

Отсутствие совместного за-
явления Трампа и Ким Чен Ына 
по итогам саммита свидетель-
ствует о неготовности идти 
на компромиссы с обеих сто-
рон, считает глава консалтин-
говой фирмы Korea Risk Group 
Чад О’Кэррол. «Это очень пло-
хой результат, он может при-
вести к тому, что вопрос КНДР 
потеряет важность в повестке 
Трампа, а Пхеньян еще силь-
нее сблизится с Китаем», — на-
писал он в Twitter.

Другой эксперт полага-
ет, что саммит во Вьетнаме 
не стоит считать провальным 
и что сторонам все еще под 

силу достичь договоренно-
стей. «При условии, что Ким 
и Трамп сохранят политиче-
скую волю к переговорам, 
мы можем ожидать прогрес-
са в будущем», — написал 
в Twitter эксперт по вооруже-
ниям, бывший дипломат в ад-
министрации Барака Обамы 
Дэвид Ким. Он обратил внима-
ние, что в ближайшее время 
Трамп не планирует прово-
дить никаких военных учений 
вблизи Северной Кореи, а Ким 
Чен Ын намерен воздержаться 
от ядерных испытаний: «Это 
уже неплохое достижение, ко-
торое свидетельствует о раз-
рядке».  Корейская проблема 
является хронической и от-
сутствие эскалации в отно-
шениях сторон действитель-
но стоит воспринимать как 
позитивный знак, соглашает-
ся старший научный сотруд-
ник Фонда Карнеги Джаретт 
Бланк.

Пресс-секретарь президен-
та Южной Кореи Мун Чжэ Ина 
заявил, что в Сеуле огорче-
ны отсутствием соглашения 
по итогам саммита, но выра-
зили готовность продолжать 
выступать посредником между 
США и КНДР.

Вечером в четверг пре-
зидент Республики Корея 
Мун Чжэ Ин и Трамп обсуди-
ли итоги встречи во Вьетна-
ме по телефону. Как сообщил 
пресс-офис Муна, американ-
ский лидер рассказал о де-
талях дискуссий с Кимом. 
В ответ южнокорейский лидер 
выразил надежду, что США 
продолжат демонстрировать 
усилия по преодолению на-
пряженности на Корейском 
полуострове, которая сохра-
няется со времен холодной 
войны. Трамп и Мун также 
договорились лично встре-
титься в ближайшее время 
для дальнейшего обсужде-
ния этих вопросов. «До сих 
пор именно дипломатическое 
мастерство Муна в значи-
тельной мере являлось опо-
рой диалога США и Северной 
Кореи. Полагаю, что в буду-
щем он (Мун. — РБК) продол-
жит налаживать сотрудниче-
ство между двумя Кореями, 
а также взывать к нарциссиз-
му Трампа в надежде на про-
ведение третьего саммита [ли-
деров США и КНДР]», — указал 
Дэвид Ким. $

ПОЧЕМУ ПРОВАЛИЛИСЬ ПЕРЕГОВОРЫ ЛИДЕРОВ США И СЕВЕРНОЙ КОРЕИ

Дональд Трамп 
не обезоружил 
Ким Чен Ына

Международная политика

« Несмотря 
на досрочное оконча-
ние саммита, Дональд 
Трамп отметил: сторо-
нам удалось сгладить 
некоторые противоре-
чия за время, прошед-
шее с момента первого 
саммита двух лидеров 
в Сингапуре
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Почему банки откладывают 
подключение к системе 
денежных переводов ЦБ

Ретейл  9

Британские торговые сети 
Next и Next kids уходят 
из России

КАК «ПОЧТА РОССИИ» СОБИРАЕТСЯ УВЕЛИЧИВАТЬ СВОЕ ПРИСУТСТВИЕ НА МЕЖДУНАРОДНЫХ РЫНКАХ

Идеи до 
востребования

Согласно проекту общей стратегии «Почты России» до 2023 года, через четыре года выручка предприятия должна составить 
274 млрд руб. против 190 млрд в 2018-м. На фото: глава «Почты России» Николай Подгузов
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« П О Ч Т А  Р О С С И И »  заказала разработку новой М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Й 
С Т Р А Т Е Г И И . В числе вариантов — создание маркетплейса с зарубежным 

партнером. В перспективе 3–4 лет доля международного бизнеса в выручке 

оператора должна сравняться с доходами от внутреннего рынка.

>8



8  • Ежедневная деловая газета rbc.ru

Телеком

Выручка «Почты России», млрд руб.

2014
2015
2016
2017
2018

* Прогноз.
Источник:  «Почта России»

140,4
148,9

164,8
178,1

190,0*

$1 трлн
составляет на данный момент 
мировой объем трансграничной 
онлайн-торговли, согласно оценке 
Национальной ассоциации 
дистанционной торговли. 
На Россию из этого объема 
приходится $3,2 млрд

АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА, 
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА, 
ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО

Информация о конкурсе 
на выбор поставщика на ока-
зание «информационно-кон-
сультационных услуг по раз-
работке международной 
стратегии ФГУП «Почта Рос-
сии» размещена на портале 
госзакупок.

С помощью победителя кон-
курса, который за свою рабо-
ту может получить 4,98 млн 
руб. (максимальная цена 
контракта), «Почта России» 
рассчитывает на расшире-
ние спектра оказываемых 
ею услуг на международном 
рынке, развитие продукто-
вой линейки и увеличение 
выручки, следует из конкурс-
ного задания. Согласно про-
екту общей стратегии ФГУП 
до 2023 года, которая сей-
час обсуждается в правитель-
стве, через четыре года вы-
ручка предприятия должна 
составить 274 млрд руб. про-
тив 190 млрд в 2018-м. Еще 
40–50 млрд руб. должны при-
нести новые услуги в области 
трансграничных экспресс-
посылок и логистики, следо-
вало из проекта документа. 
С учетом ожидаемой рента-
бельности 13% (в 2018-м — 7%), 
к этому моменту «Почта Рос-
сии» должна войти в пятерку 
крупнейших почтовых серви-
сов в мире по маржинально-
сти бизнеса.

Как «Почта России» планиру-
ет увеличить свое присутствие 
на международных рынках, 
разбирался РБК.

КАКИЕ ЕСТЬ ИДЕИ
Согласно конкурсной до-
кументации, «Почта Рос-
сии» просит консультантов 
оценить три варианта своего 
возможного международного 
развития:
•    создание маркетплейса 

со стратегическим зарубеж-
ным партнером с интегриро-
ванным собственным логи-
стическим продуктом;

•    создание линейки логисти-
ческих (почтовых и непочто-
вых) продуктов для маркет-
плейсов (пилотной запуск 
и обкатка должны проходить 
в связке со стратегическим 
зарубежным партнером);

•    развитие сервиса экспор-
та (организация каналов по-
ставки российских товаров 
за рубеж).

Во всех вариантах предпо-
лагается указание не менее 
трех стратегических партне-
ров, также консультанты дол-
жны предложить еще один — 
альтернативный — вариант, а в 
итоге выбрать наиболее прио-
ритетный. В рамках оценки 
каждого из вариантов заказ-
чик просит проанализировать 
перспективные для россий-
ского рынка зарубежные мар-
кетплейсы, существующие 
логистические продукты для 
трансграничной торговли в/из 

России, а также востребован-
ность новых продуктов «Почты 
России» и их перспективность.

Отдельной задачей выне-
сен сравнительный анализ не-
почтовых и комбинированных 
(непочтовых и почтовых) ло-
гистических решений для на-
правления Китай — Россия.

Развитие международно-
го партнерства предполагала 
и действующая до 2018 года 
стратегия предприятия, одна-
ко оно не было выделено в от-
дельное направление. Между-
народным проектам мешал 
статус ФГУП. Как отмечал 
бывший глава «Почты России» 
Дмитрий Страшнов, чтобы 
сделать российскую почту 
«эффективной, прозрачной, 
самоокупаемой, конкурент-
ной, надо двигаться по этому 
пути (акционирования. — РБК), 
когда национальный почтовый 
оператор становится реаль-
ным бизнесом». «Почте Рос-
сии», по его словам, нужно 
было пройти по пути акцио-
нирования, модернизации ин-
фраструктуры, создания и реа-
лизации банковского проекта, 
«приобретения стратегиче-
ских активов (как, например, 
немецкая почта в свое время 
приобрела DHL), в том числе 
зарубежных». «Дальше можно 
становиться уже глобальным 
игроком на мировом рынке. 
Сегодня рынок почтового биз-
неса давно перестал быть ло-
кальным, нужно иметь очень 
сильные позиции и за ру-
бежом», — отмечал он нака-
нуне своей отставки летом 
2017 года.

После смены главы почтово-
го оператора — место Страш-
нова занял Николай Подгу-
зов — процесс акционирования 
все же начался. Уже через год, 
в июне 2018-го, был подпи-
сан закон о реорганизации 
предприятия в непубличное 
акционерное общество, 100% 
которого принадлежат госу-
дарству. Процесс акциониро-
вания планируется завершить 
во втором квартале 2019 года, 
заявлял ранее Подгузов.

 О КАКОМ ОБЪЕМЕ РЫНКА 
ИДЕТ РЕЧЬ
По оценке Национальной ас-
социации дистанционной тор-
говли, мировой объем транс-
граничной онлайн-торговли 
сейчас составляет $1 трлн, 
на Россию из этого объема 
приходится $3,2 млрд.

По словам представителя 
пресс-службы «Почты Рос-
сии», доля международного 

бизнеса в выручке операто-
ра сегодня составляет по-
рядка 20%. Согласно отчет-
ности оператора, за девять 
месяцев 2018 года выручка 
«Почты России» от операци-
онной деятельности состави-
ла 136,5 млрд руб. (по РСБУ), 
что на 8,3% превышает анало-
гичный показатель 2017 года. 
По итогам 2017 года выруч-
ка предприятия составила 
178,1 млрд руб. При этом ме-
ждународный бизнес являет-
ся сейчас одним из приоритет-
ных направлений деятельности 
«Почты России» и недавно был 
выделен в отдельный блок, по-
яснил представитель опера-
тора. По ожиданиям «Почты», 
в перспективе трех-четырех 
лет доля международного биз-
неса в выручке может срав-
няться с долей внутреннего 
рынка.

В сентябре 2018 года Под-
гузов сообщал, что компания 
инвестировала 24 млрд руб. 
в строительство логистиче-
ских центров в 34 городах Рос-
сии. До этого в «Почте России» 
заявляли о запуске нового 
маршрута, который позво-
лит сократить время доставки 
посылок из Китая до 14 дней. 
До этого максимальный срок 
достигал 40 дней.

КАКИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ 
У ИДЕИ
«Развитие международного на-
правления для «Почты России» 
очень перспективно, и речь 
идет не только о трансгранич-
ных отправлениях между Рос-
сией и Китаем. «Почта Рос-
сии» — один из крупнейших 
операторов в мире. В частно-
сти, большая доля приходится 
на отправления из Прибалти-
ки, Финляндии, Голландии», — 
сказал партнер Data Insight 
Федор Вирин.

Наиболее реалистичным 
сценарием для «Почты Рос-
сии» участники рынка назы-
вают идею создания отдель-
ных логистических продуктов. 
Логистические решения 
«Почты» будут интересны 
в первую очередь компани-
ям малого и среднего бизне-
са, уверен источник на рынке 
трансграничной торговли. 
«С годами объемы импорт-
ных трансграничных потоков 
будут прирастать более низ-
кими темпами, в то время как 
спрос на экспортные опера-
ции будет расти, особенно 
с учетом прогнозов валютного 
курса. И для небольших ком-
паний почтовые отправления 
в зарубежные страны могли 
бы стать существенным ин-
струментом сокращения логи-
стических издержек», — отме-
чает он.

Собеседник РБК напоми-
нает, что «Почта России» уже 
проводит эксперимент с под-
тверждением нулевой став-
ки НДС для малого и сред-
него бизнеса, реализующего 
свою продукцию через пло-
щадку eBay. «В случае успе-
ха подобная практика может 
распространиться на сотруд-
ничество с Alibaba, Farfetch, 
Rakuten и, что маловероятно, 
с Amazon», — заключил он. $
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« Оператор «Почта России» — один 
из крупнейших в мире. В частности, 
большая доля приходится 
на отправления из Прибалтики, 
Финляндии, Голландии
ПАРТНЕР DATA INSIGHT ФЕДОР ВИРИН

20%
— доля междуна-
родного бизнеса 
в выручке «Почты 
России» на дан-
ный момент

« Наиболее 
реалистич-
ным сце-
нарием для 
«Почты Рос-
сии» участ-
ники рынка 
называют 
идею созда-
ния отдель-
ных логи-
стических 
продуктов
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БРИТАНСКАЯ ТОРГОВАЯ СЕТЬ СООБЩИЛА 
О НАМЕРЕНИИ ПОКИНУТЬ РОССИЙСКИЙ РЫНОК

Next 
собирает 
вещи

ОЛЬГА ДУБРАВИЦКАЯ

Магазины бри-
танских торговых 
сетей Next и Next 
kids будут закрыты 
в России. Из-за де-
вальвации рубля 
владельцу бренда 
с 2015 года не удается 
держать достаточ-
ный уровень доходно-
сти на рынках России 
и Украины.

Оператор британских сетей 
Next и Next kids в России пла-
нирует закрыть магазины, со-
общили РБК два источника 
на рынке коммерческой недви-
жимости. По информации од-
ного из собеседников РБК, это 
может произойти к июлю теку-
щего года.

СЛОЖНОСТИ ВЕДЕНИЯ 
БИЗНЕСА
О планирующемся закрытии 
сети знает и директор депар-
тамента недвижимости Crocus 
Group Ольга Антонова. По ее 
словам, компания получи-
ла официальное уведомление 
о планах закрытия магазинов 
сети Next в связи с прекраще-
нием деятельности этого брен-
да в России. Закрытие плани-
руется в течение 2019 года, 

Ретейл

точные даты пока не определе-
ны.  У Crocus Group ретейлер 
арендует площади в торговых 
центрах VEGAS в Мякинино 
и на Каширском шоссе. Сей-
час, по словам Антоновой, 
компания ведет переговоры 
с другими потенциальными 
арендаторами.

В «Монэкс Трейдинг» (разви-
вает Next в России) и в голов-
ной Alshaya Group не ответили 
на запрос РБК. В офисе Next 
ситуацию также не проком-
ментировали.

Исполнительный директор 
департамента торговой недви-
жимости Colliers International 
Дина Постоленко считает, что 
закрытие торговой сети свя-
зано с оптимизацией управ-
ляющей компанией портфе-

не растут», — пояснял ретей-
лер. Тогда в компании отмеча-
ли, что верят в возвращение 
рынков к росту, когда валюты 
стабилизируются. Из отчетно-
сти Next за 2016 финансовый 
год следует, что ее маржи-
нальность сократилась на 2% 
в связи с решением за счет 
нее сгладить эффект от деваль-
вации в России и на Украине. 

КАК БРИТАНСКИЕ МОДНЫЕ 
БРЕНДЫ УХОДИЛИ 
ИЗ РОССИИ
Среди других британских 
марок, покинувших Россию 
в 2014–2015 годах на фоне кри-
зиса, были River Island, New 
Look и Laura Ashley. Самое рез-
кое снижение российского 
рынка одежды, обуви и аксес-
суаров было зафиксировано 
в 2015 году, когда, по дан-
ным Fashion Consulting Group, 
он сократился на 9%.

По подсчетам Colliers 
International, тогда Россию по-
кинуло максимальное коли-
чество зарубежных брендов. 
Начиная с 2016 года fashion-
рынок начал медленно расти. 
Но по результатам 2018 года 
рост в рублевом эквивален-
те был нулевым: объем рынка 
составил 2,36 трлн руб., 
что соответствует уровню 
2017 года, следует из данных 
Fashion Consulting Group. Как 
сообщал РБК, аналитики де-
партаментов торговой не-
движимости ведущих консал-
тинговых компаний ожидали, 
что количество новых зару-
бежных брендов, вышедших 
на российский рынок, ока-
жется по итогам 2018 года ми-
нимальным по меньшей мере 
с 2013 года. $

* Данные за февраль 2015 г. − февраль 2018 г., % от общего количества сетевых магазинов по продаже одежды. 
Источник: «РБК Исследования рынков», дата актуализации — март 2018 года 

Доля иностранных магазинов одежды в структуре российского ретейла*

Г О Д Д О Л Я  И Н О С Т Р А Н Н Ы Х  С Е Т Е Й ,  % П Р И Р О С Т, 

Ш Т.  М А Г А З И Н О В

Д О Л Я  Р О С С И Й С К И Х  С Е Т Е Й ,  % П Р И Р О С Т, 

Ш Т.  М А Г А З И Н О В

2015 –796 +511

2016 –961 –380

2017 –638 +349

2018

40 60

37 63

34 66

31 69

^ На закрытие 
Next повлия-
ли рост курса 
фунта стерлингов 
к рублю и, соот-
ветственно, сни-
жение маржиналь-
ности бизнеса, 

считает эксперт

Торговая сеть Next была осно-
вана в 1982 году. Согласно 
информации компании, под 
этим брендом сейчас рабо-
тает более 500 магазинов 
в Великобритании и Ирлан-
дии, еще более 200 — за рубе-
жом в 40 странах мира. 
В 2018 финансовом году 
(завершился 27 января 2018-го) 
выручка компании осталась 
на уровне предыдущего года 
и составила £4,1 млрд, чистая 
прибыль сократилась на 7%, 
до £592 млн. В России ретей-
лер работает с 2006 года. Его 
локальный партнер — осно-

ванная в 1999 году компания 
«Монэкс Трейдинг», кото-
рая входит в ближневосточ-
ную Alshaya Group (развивает 
по франшизе такие бренды, 
как Mothercare, MAC, The Body 
Shop, Victoria’s Secret и др.). 
По последним доступным 
в СПАРК данным, в 2017 году 
выручка ООО «Монэкс Трей-
динг» осталась на уровне 
прошлого года и составила 
16 млрд руб. Согласно офици-
альной русскоязычной вер-
сии сайта, у Next и Next kids 
сейчас работают 24 магазина 
в России.

ЧТО ТАКОЕ NEXT

ля брендов за счет отказа 
от наименее доходных марок. 
На развитие Next повлияли 
рост курса фунта стерлин-
гов к рублю и, соответствен-
но, снижение маржинальности 
бизнеса, говорит она. Соглас-
но данным ЦБ, с 31 января 
2014 года по аналогичную дату 
2019 года рубль подешевел 
по отношению к фунту на 48%.

О сложностях ведения биз-
неса на российском, а также 
на украинском рынках компа-
ния сообщала в отчетности 
за 2015 финансовый год. Тогда 
темпы роста международ-
ных продаж в онлайне были 
значительно ниже предыду-
щего года, что компания свя-
зала, в частности, с девальва-
цией местных валют в России 
и на Украине.

«Мы были вынуждены под-
нять цены в местных валютах, 
чтобы поддерживать прибыль-
ность бизнеса на этих терри-
ториях, и в результате про-
дажи, которые мы измеряем 
в фунтах стерлингов, больше 

Фото: Stephen Hird/Reuters
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ЗАЧЕМ СОВЛАДЕЛЕЦ «НЕФТЕГАЗХОЛДИНГА» РЕФИНАНСИРОВАЛ КРЕДИТ В $4 МЛРД

Эдуард 
Худайнатов 
забрал долг из ВТБ

АЛИНА ФАДЕЕВА

НОВЫЕ КРЕДИТОРЫ
Экс-глава «Роснефти», совла-
делец «Нефтегазхолдинга» 
Эдуард Худайнатов в конце 
прошлого года рефинанси-
ровал кредит, взятый у ВТБ 
в 2014 году, средства бизнес-
мену предоставил синдикат 
банков. Об этом РБК расска-
зали два знакомых Худайнато-
ва и собеседник, знающий это 
от менеджера ВТБ.

Сумма кредита — около 
$4 млрд, писали «Ведомо-
сти» со ссылкой на источ-
ники и подтвердил источник 
РБК, близкий к Худайнато-
ву. Условия по новым креди-
там более комфортны для 
бизнесмена, рассказал один 
из его знакомых.

Кредит был выдан иностран-
ному офшору, пояснил источ-
ник РБК, близкий к «Нефтегаз-
холдингу». Из ежемесячных 
отчетов ВТБ (по форме 101), 
которые он отправляет в ЦБ, 
с 1 ноября 2018 года по 1 фев-
раля 2019 года (они отражают 
данные за октябрь—январь) 
серьезного изменения кре-
дитного портфеля не видно, 
отметил аналитик S&P Роман 
Рыбалкин. Но в декабре 
сумма кредитов нерезиден-
там в иностранной валю-
те на срок свыше трех лет 
(строчка 45 606) снизилась 
на $930 млн, до $14,55 млрд. 
Из отчетов следует, что в октя-
бре 2018 года заемщики-нере-
зиденты погасили долгосроч-
ные кредиты на $4,4 млрд, 
в ноябре — на $2 млрд, в дека-
бре — примерно на $670 млн, 
а в январе 2019 года — еще 
на $1 млрд. Но в то же время 
банк выдавал кредиты на похо-
жие суммы.

ТЭК

Какие банки рефинансиро-
вали кредит, собеседники РБК 
не говорят. С высокой долей 
вероятности этот кредит мог 
быть распределен среди круп-
нейших банков из топ-15, пред-
положил аналитик рейтинго-
вого агентства АКРА Ирина 
Носова. В отчетности этих 
банков за последние четыре 
месяца, которую изучил РБК, 
нет существенных изменений. 
Сумма долгосрочных креди-
тов нерезидентам в декабре 
2018 года увеличилась только 
у Газпромбанка — на $600 млн, 
до $3,2 млрд, и у «ФК Откры-
тие» — с $1 млн до $286 млн.

Представители ВТБ, Сбер-
банка, Альфа-банка, Газпром-
банка и Худайнатова отка-
зались от комментариев. 
Raiff eisenbank (его россий-
ская «дочка» входит в топ-15) 
не участвовал в рефинансиро-
вании, сказал РБК его пред-
ставитель. Представители 
Россельхозбанка, МКБ, «ФК 
Открытие», Росбанка, ВБРР, 
Промсвязьбанка, Совкомбан-
ка, «Пересвета» и АБ «Россия», 
а также Unicredit пока не отве-
тили на запросы РБК.

ВАЛЮТНЫЙ ДОЛГ 
И ДЕВАЛЬВАЦИЯ
В 2012 году Худайнатов по-
кинул пост президента «Рос-
нефти», около года поработал 
в компании при новом руко-
водителе — Игоре Сечине, 
а в августе 2013 года уволился, 
чтобы создать частную Неза-
висимую нефтегазовую компа-
нию (ННК). Ее бизнес, веро-
ятно, строился на кредиты, 
говорил «Коммерсанту» знако-
мый бизнесмена.

В 2014 году Худайнатов 
купил у семьи Мусы Бажаева 
свой самый дорогой актив — 
нефтяную Alliance Oil. В апре-
ле 2014 года компании объ-

единили активы в совместное 
предприятие, а через полго-
да Худайнатов выкупил долю 
партнера. На эту покупку 
давал деньги ВТБ. Какая струк-
тура получила заем, неизвест-
но. Это акционерный долг, 
заемщик — один из офшоров 
бизнесмена, рассказал собе-
седник РБК, близкий к «Нефте-
газхолдингу» (так стала назы-
ваться ННК летом 2017 года). 
Согласно отчетности ВТБ, 
в апреле 2014 года банк выдал 
кредиты юрлицам-нерезиден-
там почти на $4 млрд.

Через три месяца после по-
купки Alliance Oil стоимость 
нефти упала почти вдвое, 
до $57 за баррель, а рубль 
подешевел в полтора раза, 
до 54,5 руб. за доллар. Больше 
60% долга Alliance Oil было но-
минировано в долларах, стои-
мость обслуживания увеличи-
лась на четверть, а компания 
получала лишь 37% выручки 
в валюте. В такой ситуации 
Alliance Oil с чистым долгом 
$1,9 млрд и долговой нагруз-
кой 2,8 EBITDA (по данным 
компании) с трудом обслужи-
вала займы. Кроме денежно-
го потока, других существен-
ных финансовых источников 
для обслуживания кредита ВТБ 
у Худайнатова не было, гово-
рил источник, близкий к «Неф-
тегазхолдингу».

В последние годы Худайна-
тов продавал активы и просил 
господдержку для проектов 
ННК. В 2015 году он запра-
шивал 78 млрд руб. из ФНБ 
на крупный Пайяхский проект 
на Таймыре. В 2017 году ННК 
продала четыре актива НОВА-
ТЭКу и «Роснефти». В конце 
2017 года ВТБ, по информации 
«Ведомостей», разрешил Ху-
дайнатову два года не платить 
проценты и основную часть 
кредита на сумму $4 млрд, 

но банк это опровергал. Глава 
ВТБ Андрей Костин неодно-
кратно говорил, что ННК об-
служивает кредит.

В 2017 году Худайнатов учре-
дил новые компании: уголь-
ную «Коулстар», газовую «Са-
ратовгаздобыча», а также 
«Югорскую нефть», но дан-
ных о финансовом положе-
нии первых двух в СПАРК нет, 
а последняя в 2017 году пока-
зала убыток. Чистая долговая 
нагрузка Alliance Oil по ито-
гам девяти месяцев 2018 года, 
по данным компании, возрос-
ла до 4,2 EBITDA, а по оценкам 
аналитика ING Егора Федо-
рова — больше: она увеличи-
лась с 2,9 EBITDA по итогам 
2014 года до 5,5 EBITDA. В ян-
варе 2019-го Худайнатов снова 
попросил государство под-
держать Пайяху и пригласил 
в проект инвестора — британ-
скую BP.

НОВЫЙ СТАРЫЙ КРЕДИТ
$4 млрд — большой кредит 
даже для ВТБ, отметил бывший 
менеджер крупного банка. 
Если по нему была предостав-
лена отсрочка по выплате ос-
новной части долга и недав-
но она подошла к концу, ВТБ 
пришлось бы реструктуриро-
вать кредит и в этом случае до-
начислить резервы. «Реструк-
туризация кредита в пользу 
заемщика, как правило, ведет 
к ухудшению категории каче-
ства», — напомнил Рыбалкин 
из S&P.

В случае рефинансирования 
кредиторы могут снова предо-
ставить отсрочку на выплату 
основной части долга и другие 
льготные условия, ведь фор-
мально для них это новый кре-
дит, сказал бывший банкир.

Чтобы синдицировать кре-
дит такого размера, банкам 
нужно уложиться в норматив 

Фото: Валерий Шарифулин/ТАСС

Экс-глава «Роснефти» Эдуард Худайнатов В Е Р Н У Л  В Т Б  $ 4  М Л Р Д , 
рефинансировав кредит. Дополнительных источников для погашения долга 

у бизнесмена пока нет, но он рассчитывает на Г О С П О Д Д Е Р Ж К У 

и вхождение BP в свой П Р О Е К Т  В  А Р К Т И К Е .

« $4 млрд — 
большой кре-
дит даже для 
ВТБ, отметил 
бывший 
менеджер 
крупного 
банка. Если 
по нему была 
предостав-
лена отсрочка 
по выплате 
основной 
части долга 
и недавно 
она подошла 
к концу, ВТБ 
пришлось 
бы реструк-
турировать 
кредит и в 
этом случае 
доначислить 
резервы
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« Худайнатов сможет обслуживать новый 
кредит на $4 млрд, но выплата долга будет 
отложена на несколько лет, вероятнее всего, 
до запуска промышленной добычи на Пай-
яхских нефтяных месторождениях с запа-
сами свыше 160 млн т нефти на Таймыре 
(резервы — около 500 млн т нефти), прогнози-
рует   аналитик АКРА Василий Танурков
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Н6 — выдать одному заемщику 
не больше 25% собственного 
капитала, напомнил аналитик 
Raiff eisenbank Денис Поры-
вай. Но есть практика, когда 
некоторые банки обходят тре-
бование Н6, выдавая кредит 
управляющей инвесткомпа-
нии в качестве сделки РЕПО, 
а она дает деньги заемщику, 
сказал он.

Долговая нагрузка 
в 4,2 EBITDA считается вы-
сокой, но некоторые ком-
пании живут с нагрузкой 
и в 7–8 EBITDA, отметил ана-
литик АКРА Василий Танурков. 
По оценке Федорова, за год 
EBITDA Alliance Oil снизилась 
на 23%, до $311 млн. «Корот-
кий долг ($611 млн по итогам 
третьего квартала 2018 года) 
лишь на 25% покрывается де-
нежными средствами на сче-
тах ($163 млн). Обычно такой 
долг должен покрываться де-
нежными средствами минимум 
на 100%», — объяснил анали-
тик. Но у компании не дол-

жно было возникнуть проблем 
с рефинансированием долга — 
положительный свободный де-
нежный поток на 30 сентября 
2018 года составил $200 млн.

Худайнатов сможет обслужи-
вать новый кредит на $4 млрд, 
но выплата долга будет отло-
жена на несколько лет, вероят-
нее всего, до запуска промыш-
ленной добычи на Пайяхских 
нефтяных месторождениях 
с запасами свыше 160 млн 
т нефти на Таймыре (резер-
вы — около 500 млн т нефти), 
прогнозирует   Танурков. Пай-
яха — сложный по геологии 
проект, и для его разработки 
компании, безусловно, пона-
добится господдержка, отме-
тил собеседник в компании — 
партнере «Нефтегазхолдинга». 
Государство может помочь 
«Нефтегазхолдингу» построить 
инфраструктуру и предоста-
вить льготы на первом этапе 
разработки месторождений — 
это нормальная практика, счи-
тает Танурков. $

< В конце про-
шлого года 
Эдуард Худай-
натов (на фото 
слева) рефинан-
сировал кредит, 
взятый у ВТБ 
(на фото спра-
ва: глава банка 
Андрей Костин), 
средства бизнес-
мену предоставил 
синдикат банков, 
сообщили источ-
ники РБК
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ЛОРД БАРКЕР РАССКАЗАЛ О ЛОББИРОВАНИИ ИНТЕРЕСОВ RUSAL В США

Санкционный выход 
стоимостью £700 тыс.

Г Р Е Г О Р И  Б А Р К Е Р,  председатель E N + ,  отвечая на вопросы депутатов британского 

парламента, рассказал о своем отношении к О Л Е Г У  Д Е Р И П А С К Е ,  процессе по выводу 

En+ из санкционного списка и лоббистской кампании в США.

ИВАН ТКАЧЁВ

 Лорд Грегори Баркер, предсе-
датель совета директоров En+ 
Group, 27 февраля два часа от-
вечал на вопросы британских 
парламентариев в комитете 
палаты общин по иностранным 
делам. Законодателей интере-
совали его «работа на Дери-
паску», условия сделки En+ 
с подразделением Минфина 
США по санкциям OFAC и де-
тали контракта En+ с лоббист-
ской фирмой Mercury Public 
Aff airs, которая также оказа-
лась связана с бывшим главой 
предвыборного штаба Дональ-
да Трампа Полом Манафортом, 
проходящим по делу о возмож-
ных связях Трампа с Россией.

ОБ ОЛЕГЕ ДЕРИПАСКЕ
«У меня были ограниченные 
взаимодействия с ним, исклю-
чительно в контексте бизне-
са. Я счел его очень серьез-
ным, очень сфокусированным, 
очень профессиональным. 
Он действительно был искре-
нен по поводу стратегии Rusal 
по сокращению парниковых 
выбросов. Он, как я полагаю, 
ученый по образованию. И он, 
очевидно, понимал многие 
вещи гораздо лучше, чем я», — 
рассказал Баркер, возглав-
ляющий совет директоров En+ 
с 2017 года и сохранивший 
свой пост после обновления 
совета.

Тем не менее Баркер под-
черкнул, что больше не рабо-
тает на Дерипаску и представ-
ляет интересы миноритарных 
акционеров En+. Он отказался 
отвечать на вопрос, нужно или 
не нужно было вводить про-
тив Дерипаски персональные 
санкции.

О САНКЦИЯХ 
ПРОТИВ RUSAL
Санкции против En+ и Rusal 
в апреле 2018 года были «боль-
шим шоком для всех», в En+ 
была «паника», вспоминает 
Баркер. По его словам, Дери-
паска тогда не рассматривал-
ся в числе главных претенден-
тов на то, чтобы попасть под 
санкции.

В первые дни санкций Баркер 
не разговаривал с Дерипаской, 
потому что ему было нужно 

проконсультироваться с юри-
стами по поводу правомоч-
ности такого общения. Затем 
между ними происходили «ко-
роткие разговоры», но Баркер 
как независимый председатель 
компании был прежде всего 
сфокусирован на том, как пре-
одолеть «катастрофические по-
следствия» для En+ и ее мино-
ритарных акционеров.

О СДЕЛКЕ С OFAC 
ПО ВЫВЕДЕНИЮ EN+ 
И RUSAL ИЗ-ПОД САНКЦИЙ
«Я потратил последние девять 
месяцев на то, чтобы убрать 
господина Дерипаску из биз-
неса Rusal», — заявил Баркер.

Результатом переговоров 
с OFAC стало то, что Дери-
паска отодвинут на позицию 
миноритария (его доля владе-
ния En+ снизилась с 70 до 45%, 
голосующая доля — максимум 
35%), восемь из 12 директо-
ров En+ — независимые, ука-
зал Баркер. «Многие эксперты 
считают, что это теперь хре-
стоматийный образец, как дол-
жна реализовываться санкци-
онная политика», — добавил он.

О ЛОББИСТАХ В США
En+ в апреле 2018 года наня-
ла американскую коммуника-
ционную фирму Mercury Public 
Aff airs для взаимодействия 
с властями США. По сло-
вам Баркера, En+ заплатила 
ей «£600–700 тыс.» (то есть 
около $900 тыс.) из расчета 
около $100 тыс. в месяц.

Возможно, Mercury полу-
чила еще и вознаграждение 
за успех (success fee) за удач-
ный результат работы, сказал 
Баркер, но в любом случае 
это не такие большие деньги, 
«юристы получают больше».

Работу Mercury не стоит на-
зывать лоббированием, счи-
тает Баркер, фирма всего 
лишь организовывала встречи 
с представителями конгрес-
са США. Лоббисты ни разу 
не встречались с кем-либо 
из OFAC или Минфина США 
и не оказывали никакого влия-
ния на юридический процесс 
по исключению En+/Rusal 
из санкционного списка, под-
черкнул он.

В сентябре 2018 года Пол 
Манафорт признался на суде, 

что поручал Mercury лобби-
ровать интересы правитель-
ства Украины при Викторе 
Януковиче в США, не ре-
гистрируясь как официаль-
ный лоббист. Баркер утвер-
ждает, что не знал об этом, 
а Mercury выбрал только по-
тому, что это была единствен-
ная лоббистская фирма в Ва-
шингтоне, которая ему была 
известна за счет знакомства 
с одним из ее партнеров. 
«Если бы я об этом знал [о свя-
зях фирмы с Манафортом], 
я бы подыскал кого-то друго-
го», — сказал он.

О ГОСБАНКЕ ВТБ
В рамках сделки En+ с Мин-
фином США банк ВТБ приоб-
рел 22% акций En+. ВТБ на-
ходится под секторальными 
санкциями США и в совокуп-
ности с Дерипаской по-преж-
нему владеет более 50% ком-
пании En+.

ВТБ находится под более 
мягкими ограничениями: за-
падным контрагентам не за-
прещены любые сделки с бан-
ком, отметил Баркер. Кроме 

« Работу 
Mercury не 
стоит назы-
вать лоббиро-
ванием, счи-
тает Баркер, 
фирма всего 
лишь орга-
низовывала 
встречи с 
представите-
лями кон-
гресса США

22%
акций En+ 
приобрел ВТБ

Металлургия

^  Лорд Грегори 
Баркер подчерк-
нул, что боль-
ше не работает 
на Олега Дери-
паску и представ-
ляет интересы 
миноритарных ак-
ционеров En+

Ф
от

о:
 K

un
al

 P
at

il/
G

et
ty

 Im
ag

es



131 марта 2019 • пятница № 20 (2975)

ПОЧЕМУ БАНКИ ОТКЛАДЫВАЮТ ПОДКЛЮЧЕНИЕ К СИСТЕМЕ ДЕНЕЖНЫХ ПЕРЕВОДОВ ЦБ

Быстрых платежей 
долго ждать
ЕВГЕНИЯ ЧЕРНЫШОВА

Только четыре банка 
из 12 участников 
системы быстрых 
платежей ЦБ смогли 
полноценно запустить 
переводы по номеру 
телефона для 
клиентов. Осталь-
ным банкам, особенно 
крупным, не удалось 
решить технические 
проблемы, считают 
эксперты.

Намеченный на 28 февраля 
полноценный запуск систе-
мы быстрых платежей (СБП) 
не прошел гладко для боль-
шинства участвующих в ней 
банков. О начале предоставле-
ния сервиса всем своим кли-
ентам заявили только четы-
ре ее участника — Тинькофф 
Банк, Промсвязьбанк, Росбанк 
и СКБ-банк.

Крупнейший банк системы 
ВТБ не смог к ней подключить-
ся и продолжил тестирование 
на ограниченном круге клиен-
тов. Альфа-банк, Райффайзен-
банк, Совкомбанк, Киви Банк, 
Газпромбанк и «Ак Барс» сооб-
щили, что подключение к си-
стеме будет проходить поэтап-
но. Часть банков подключат 
к системе не всех клиентов, 
а часть запустила сервис толь-
ко на прием переводов, а их от-
правление обещала наладить 
позднее. РНКО «Платежный 
центр» (обслуживает карты 
«Кукуруза», «Билайн» и другие) 
не ответила на вопросы РБК 
о режиме ее работы.

Система должна позволить 
банковским клиентам пере-
водить деньги в режиме ре-
ального времени по номеру 
мобильного телефона незави-
симо от того, в каких банках 
открыты счета отправителя 
и получателя перевода. Пере-
воды можно делать не только 
с привязанных к картам сче-
тов, но и с текущих счетов кли-
ентов.

Для фокус-групп банки запу-
стили СБП месяц назад. Ранее 
ЦБ заявлял, что система за-
пустится полноценно именно 
28 февраля. Однако вечером 
27 февраля регулятор сооб-
щил, что ряд банков будет 
добавлять своих клиентов 
к системе поэтапно, «подклю-
чая одну категорию клиентов 
за другой».

ИТ

ПЕРЕНЕСЛИ НА МАРТ
Два не полностью подключив-
шихся к системе банка обеща-
ют обеспечить ее запуск уже 
в марте. Альфа-банк с 28 фев-
раля начал поэтапное подклю-
чение клиентов, которое пла-
нирует завершить в середине 
марта. Клиенты Райффайзен-
банка с четверга в рамках СБП 
смогут только получать денеж-
ные средства от других отпра-
вителей, исходящие переводы 
для них станут доступны в те-
чение марта.

В ВТБ пообещали открыть 
доступ к сервису для всех 
клиентов банка «в ближай-
шее время». Совкомбанк будет 
поэтапно запускать систему: 
платежи с 28 февраля доступ-
ны всем клиентам, у которых 
установлена система ДБО 
«ЧатБанк», а пользователей 
карты рассрочки «Халва» банк 
подключит к системе также 
«в ближайшее время». Киви 
Банк, 28 февраля подключив-
ший к сервису только услугу 
пополнения карты «Совесть», 
в дальнейшем планирует мас-
штабировать его на «QIWI Ко-
шелек» и Рокетбанк, где будут 
доступны переводы и получе-
ние средств на/со счетов дру-
гих банков. «Ак Барс» не со-
общил, когда он планирует 
запустить услуги в рамках СБП 
полностью.

Банки обещают сделать пе-
реводы в системе на первое 
время бесплатными. Продер-
жать нулевой тариф для клиен-
тов минимум до лета обеща-
ют шесть банков (Альфа-банк, 
Промсвязьбанк, Росбанк, банк 
«Ак Барс», Совкомбанк, СКБ-
банк) из десяти, а также пла-
тежные операторы — Киви Банк 
и РНКО «Платежный центр». 
ВТБ и Тинькофф Банк пока 
не определили срок действия 
льготного периода. Пополне-
ние карты «Совесть» для кли-
ентов Киви Банка будет бес-
платным без ограниченного 
срока действия. Денежные пе-
реводы для держателей карт 
«Кукуруза», «Билайн» и других 
карт, операторами которых 
является РНКО «Платежный 
центр», будут бесплатными 
примерно в течение полугода, 
но пока финального решения 
не принято. В Газпромбанке 
на вопрос РБК не ответили.

Действующие сейчас комис-
сии за переводы между сче-
тами разных банков достига-
ют 1–1,6% от суммы перевода, 
но при небольших суммах 
процент может быть гораздо 
выше.

ЧТО ПОМЕШАЛО ЗАПУСКУ
Некоторые банки отложили 
полноценный запуск системы, 
потому что не успели техниче-

ски выполнить необходимый 
объем работ, но, скорее всего, 
справятся с ним в ближайшее 
время, считает директор Ин-
ститута прикладного анализа 
данных Deloitte Алексей Минин. 
Внедрение СБП сложно тех-
нически и все банки изначаль-
но находились на разном этапе 
технологического развития, 
добавляет менеджер Deloitte 
Digital в СНГ Максим Шапиров-
ский. По его словам, банкам 
придется обновить внутрен-
нее программное обеспечение 
и всю инфраструктуру, включая 
мобильные приложения.

У российских банков от-
сутствуют единые стандар-
ты открытых API (технические 
программы), которые сейчас 
активно внедряются в евро-
пейских банках, из-за чего под 
каждую такую интеграцион-
ную задачу надо разрабаты-
вать отдельное решение, пояс-
няет председатель правления 
ассоциации «Финансовые ин-
новации» Роман Прохоров. 
По мнению Шапировского, 
банки также стремятся сна-
чала протестировать систему 
на ограниченной аудитории, 
чтобы снизить риски проблем 
в сфере ИТ: не исключено, что 
платформы банков c большим 
числом клиентов могут ока-
заться перегружены.

При этом внедрение СБП 
для банков выгодно, потому 
что они станут более конку-
рентоспособны: сейчас в де-
нежных переводах самая боль-
шая доля у Сбербанка, у него 
есть собственная система пе-
реводов по номеру телефона, 
говорит Шапировский. «Вряд 
ли банки специально мед-
лят с раскатыванием системы 
из-за отсутствия комиссии», — 
сомневается он.

В то же время большинство 
российских банков не готовы 
к будущей конкуренции, по-
лагает Алексей Минин. «Уже 
сейчас можно наблюдать, кто 
из игроков настроен серьез-
но, а кто сомневается в своем 
успехе в условиях конкурен-
ции, близкой к идеальной», — 
резюмировал он. $

того, банк по условиям согла-
шения с OFAC не сможет голо-
совать своей долей в En+.

Наконец, не нужно думать, 
что ВТБ и Дерипаска могут 
иметь общие интересы. «Это 
коммерческие отношения», — 
сказал Баркер, напомнив, что 
в октябре ВТБ подал в суд 
в Лондоне иск против компа-
нии Basic Element, принадле-
жащей Дерипаске.

ОБ ОБВИНЕНИЯХ RUSAL 
В СОТРУДНИЧЕСТВЕ 
С РОССИЙСКИМ ОПК
Депутаты спросили Баркера 
о прошлогодних сообщени-
ях британских СМИ, согласно 
которым на сайте Rusal якобы 
содержались упоминания о по-
ставках российскому оборон-
ному сектору алюминиевой 
пудры, исчезнувшие после за-
просов журналистов. «Я тоже 
забеспокоился, когда прочел 
об этом в газете. Rusal не про-
дает алюминий российскому 
оборонному сектору. Исто-
рически до 2014 года такие 
продажи могли иметь место, 
после 2014-го — нет», — заве-
рил Баркер.

Он добавил, что консульти-
ровался с ИТ-специалистами 
и они не обнаружили никаких 
следов того, что на сайте Rusal 
упоминались сделки с россий-
ским ОПК.

О ПРЕДПОЛАГАЕМЫХ 
СВЯЗЯХ EN+ 
С ОФИЦЕРОМ ГРУ
В декабре 2018 года Минфин 
США внес в санкционный спи-
сок Виктора Бояркина, которо-
го ведомство назвало бывшим 
офицером ГРУ, представляю-
щим бизнес-интересы Дери-
паски. «Дерипаска и Бояркин 
были причастны к предостав-
лению российской финан-
совой поддержки политиче-
ской партии в Черногории 
перед выборами в стране 
в 2016 году», — заявил амери-
канский Минфин.

По словам Баркера, Бо-
яркин покинул группу En+ 
в 2016 году, «он не является 
сотрудником компании». Бар-
кер подчеркнул, что в янва-
ре 2019 года директор ЦРУ 
Джина Хаспел сообщила 
на слушаниях в сенате, что 
у ЦРУ нет вопросов к сделке 
OFAC и En+. $

« Я потра-
тил послед-
ние девять 
месяцев на то, 
чтобы убрать 
господина 
Дерипаску из 
бизнеса Rusal
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ EN+ 
GROUP ГРЕГОРИ БАРКЕР

ПЕРСПЕКТИВА СИСТЕМЫ

В будущем к СБП выразили 
готовность присоединиться 
еще 40 банков. Сам ЦБ в пер-
вый год работы системы уста-
новил для банков нулевые 
комиссии, а с начала 2020 года 
они составят от 1 до 6 руб. 
в зависимости от суммы пере-
вода. 600 тыс. руб. — мак-
симальная сумма одной 
операции.

Система ЦБ должна стать 
конкурентом Сбербанку, кото-
рый является сейчас круп-
нейшим игроком на рынке 
переводов между физлицами 
(p2p-переводы). По данным 
самого банка, клиенты его 
сервиса (около 40 млн чело-
век) за первое полугодие 
совершили 1,4 млрд переводов 
на 7,9 трлн руб.

4
банка из 12 участ-
ников системы 
быстрых плате-
жей ЦБ смогли 
полноценно запу-
стить переводы 
по номеру теле-
фона для клиен-
тов вовремя

« Некото-
рые банки 
отложили 
полноцен-
ный запуск 
системы, 
потому что 
не успели 
технически 
выполнить 
необходимый 
объем работ



14  • Ежедневная деловая газета rbc.ru

Пищепром

КАК ВЫВЕСТИ НА РЫНОК ЭКОПРОДУКТ

Здоровая 
конкуренция
Рынок З О Ж - П И Т А Н И Я  потенциально велик и относительно свободен, 

но запустить на нем удачный продукт очень сложно. Спрос на экоеду 

зависит от М О Д Ы ,  а бренды, не готовые тратиться на продвижение, 

быстро забывают.

МАРИЯ ШАКИРОВА

За последние три года, по под-
счетам международной кон-
салтинговой компании Knight 
Frank, количество магази-
нов сетей здорового питания 
в Москве выросло в три с по-
ловиной раза, с 209 до 714. 
«В мире продажи таких про-
дуктов растут на 30% в год. 
Новая норма: люди стали заду-
мываться о том, что они едят. 
Это огромный «синий океан» 
(так называется недавно воз-
никший и почти не заполнен-
ный рынок. — РБК). Но успеха 
конкретному продукту он не 
гарантирует — все зависит 
от самих производителей», — 
считает Дарья Лисиченко, ос-
новательница сети городских 
супермаркетов здоровых про-
дуктов «Город-Сад».

Хотя интерес к ЗОЖ-пи-
танию проявляют даже про-
изводители обычной еды, 
владельцы сетей экомагази-
нов сходятся во мнении, что 
у продуктов, чьи производи-
тели просто пытаются нажить-
ся на модной теме, шансов 
на успех почти нет. «Продукт 
получается заранее ущерб-
ный, потому что неискрен-
ность, ощущение, что про-
изводитель не в теме, всегда 
считывается в составе, упаков-
ке, подаче и маркетинге, — го-
ворит Лисиченко. — В основе 

должно быть желание сделать 
классный продукт, который 
хотел бы купить сам произ-
водитель». Именно поэтому 
у стартапов больше шансов 
найти своего покупателя, чем 
у крупных производителей, ре-
шивших освоить новую нишу.

ВОЛНОВАЯ КУЛИНАРИЯ
Предприниматели, которые 
занимаются экопродуктами, 
говорят о парадоксе: несмо-
тря на очевидную перспек-
тивность рынка, тема ЗОЖ 
уже успела набить оскомину. 
Проблема прежде всего в том, 
что размылось само опреде-
ление полезных для здоровья 
продуктов. «Эти три буквы уже 
непонятно что обозначают, — 
говорит Александра Шафо-
рост, основательница брен-
дов «Marc 100% натурально» 
и «Marc&Фиса», представлен-
ных в сетях «Лента», «Перекре-
сток» и «ВкусВилл». — Возьмем, 
например, батончики из фини-
ков: здоровый ли это продукт? 
Они невероятно калорийны. 
К тому же финики быстро пор-
тятся, поэтому туда добавляют 
консерванты, которые по за-
конодательству пока необяза-
тельно раскрывать. Или те же 
орехи, которые тяжело усваи-
ваются...»

К размыванию концепции 
экопродуктов ведет деятель-
ность предпринимателей, 
пытающихся сыграть на их 

популярности. По мнению Ли-
сиченко, единственный при-
мер, когда крупной компа-
нии удалось сделать хороший 
продукт на новом для себя 
рынке,   — овсяный напиток 
Nemoloko от «Садов Придо-
нья». «Продажи пакетирован-
ных соков во всем мире сильно 
сокращаются. Люди начинают 
понимать, что никакой пользы 
в голом сахаре с концентратом 
нет. Компания сделала массо-
вый продукт для новой ауди-
тории, и теперь мы его видим 
во всех сетях», — поясняет 
предпринимательница.

Крупным компаниям тем 
труднее запустить хороший 
продукт, что они хуже чув-
ствуют смену моды. «На этом 
рынке все идет волнообраз-
но, и волны, как правило, свя-
заны с какой-то узкой темой. 
Сначала была мода на все на-
туральное, потом оказалось, 
что критерии натуральности 
неочевидны. Любой продукт — 
макароны, хлеб, мясо — может 
быть натуральным, но это 
не гарантирует полезности. 
Затем началась борьба с глю-
теном. Потом возникла мода 
на все органическое. Сейчас 
вот популярна кетодиета (низ-
коуглеводная диета с высоким 
содержанием жиров. — РБК), 
а в прошлом году была «Дюкан-
диета», — говорит Шафорост.

Однако она предостерегает 
стартапы от следования моде. 
«Она поменяется быстрее, 
чем вы сможете изменить 
производственные процессы 
и использовать всю упаков-
ку, которая печатается сразу 
большими тиражами», — го-
ворит она. По мнению Шафо-
рост, российский экорынок 
начинает понемногу насы-
щаться и на нем включается 

работа над качеством: найти, 
а лучше создать свою нишу вы-
годнее, чем пытаться работать 
для массовой аудитории.

ОТ ИДЕИ ДО ПОЛКИ
Дарья Лисиченко выделяет не-
сколько этапов в работе над 
продуктом: предконцепция 
и исследования, проработка 
и создание базового продукта, 
разработка упаковки, продви-
жение и поддержка продукта.

Стадия предконцепции 
и разработки самая сложная. 
«Константин Самойлов, созда-
тель бренда функциональных 
напитков FitoGuru (Лисичен-
ко владеет долей в проекте. — 
РБК), в поисках нужных ингре-
диентов объехал полмира: был 
в Японии, общался с фитотера-
певтами в Латинской Америке. 
На это ушло около двух лет», — 
рассказывает Лисиченко.

Поскольку на этой стадии 
стартапы обладают край-
не ограниченным бюджетом, 
залогом успеха часто явля-
ется хорошая идея, которую 
иногда можно подсмотреть 
за рубежом. Хороший при-
мер — созданный около года 
назад бренд Polyanka, кото-
рый можно приобрести в сетях 
«Город-Сад», «Азбука вкуса» 
и в интернет-магазине «Эко-
топия». «Когда я была в отпу-
ске в Лондоне, я заметила, 
что многие британцы покупа-
ют попкорн в кафе и барах как 
легкий перекус или как закус-
ку под пиво, — рассказывает 
сооснователь бренда Евгения 
Колесова. — Попкорн в Англии 
был совсем не такой, каким 
я привыкла его видеть в Рос-
сии: не жутко соленый из авто-
мата или приторный карамель-
ный, а по-настоящему вкусный. 
С интересными сочетаниями, 
например с помидорами и тра-
вами провансаль».

Колесова и ее партнер Дми-
трий Денисов выяснили, что 
моду на такой попкорн не-
сколько лет назад создали не-
большие независимые про-
изводители, которые хотели 
уйти от классического аме-
риканского варианта. При-
думав упаковку, играющую 
на ностальгии по советскому 

Модные эпитеты, которыми 
производители пытаются убе-
дить потребителя в полезно-
сти своих продуктов, часто 
являются всего лишь марке-
тинговыми уловками. «Напри-
мер, слово «органический» 
на упаковке, скажем, батон-
чиков — это обман, потому что 
в России такой сертифика-
ции на составные продукты 
нет, есть только на монопро-
дукты», — говорит Александра 
Шафорост. Точно так же ни 
к чему не обязывают произво-
дителей и слова «био» и «эко».

Однако уже со следую-
щего года компаниям при-
дется быть аккуратнее — 
с 1 января 2020 года вступает 
в силу закон «О производстве 
органической продукции». 
Согласно его определениям, 
органической может назы-
ваться только продукция, про-
изведенная без использования 
агрохимикатов, пестицидов, 
антибиотиков, стимуляторов 
роста, гормональных препа-
ратов, синтетических удобре-
ний, ГМО, а также ионизирую-
щего излучения.

ЭКОНЕВИДАЛЬ

« Новые продукты часто 
показывают хорошие продажи, 
но через два-три месяца они сни-
жаются, и требуется напомнить 
о себе — добавить новый сезонный 
вкус или сделать небольшие изме-
нения в упаковке

Иллюстрация: 
Dan Mitchell/Getty 
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времени — с матросом и кре-
стьянкой в косынке, — запу-
стили свой бренд в России. 
«В роли этих персонажей сня-
лись мы сами. И сделали это 
не ради тщеславия, а потому 
что бюджета не хватало», — за-
мечает Колесова.

СТАДИЯ ПРОРАБОТКИ 
И СОЗДАНИЕ БАЗОВОГО 
ПРОДУКТА 
Самое главное — продукт дол-
жен быть действительно без 
компромиссов, натуральным: 
недостатки качества нель-
зя восполнить ни упаков-
кой, ни маркетингом, счита-
ет  Лисиченко. «Сегодня есть 
множество технологий, ко-

торые позволяют почти пол-
ностью отказаться от каких-то 
связующих и консервирую-
щих ингредиентов. По опыту 
нашей сети могу сказать, 
что есть продукты, за кото-
рыми люди гоняются, пото-
му что подсаживаются на их 
вкус, например шоколад Mojo 
cacao», — говорит предприни-
мательница.

У Polyanka на разработку 
рецептов ушло около полуго-
да. «Мы знали, что хотим один 
соленый вкус, один сладкий 
и один острый, но было непро-
сто найти натуральные ингре-
диенты и на выходе получить 
вкусный продукт», — говорит 
Евгения Колесова.

СОЗДАНИЕ УПАКОВКИ
Упаковка влияет не толь-
ко на спрос, но и на конеч-
ную цену продукта на полке. 
«Очень важно «поженить» 
технологию, упаковку и эсте-
тику», — говорит Лисичен-
ко. Чтобы не тратить время 
на распаковку товара, многие 
производители делают так на-
зываемую SPR-упаковку, в ко-
торой его можно сразу выстав-
лять на полку. Это особенно 
актуально при работе с круп-
ными сетями.

Производители экопродук-
тов часто имеют дело с но-
выми компонентами. «Напри-
мер, амарантовая мука. Что 
с ней делать, не всегда знает 
даже клиент специализиро-
ванных магазинов, не гово-
ря уже о крупных ретейлерах. 
Поэтому задача — сразу в трех 
ключевых словах на упаков-
ке донести, как употребляет-
ся продукт, рассказать о его 
пользе. В этом помогают сло-
ганы, рецепты либо прямые 
указания: «добавляйте в вы-
печку», «используйте как обыч-
ную муку», — поясняет основа-
тельница «Города-Сада».

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ
Продвижение и поддерж-
ка продукта — этап, на кото-
ром большинство стартапов 
начинают буксовать. «Непри-
ятным открытием для меня 
стало то, что очень многие 
начинающие производители, 
поставив продукт на полку, 
считают, что их цель достигну-
та и все остальное — это уже 
дело ретейлера», — говорит 
предпринимательница. Лиси-
ченко рассказывает о неудач-
ном опыте работы с брендом 
иван-чая «Шахматово»: за те-
стовый период (более двух 
месяцев) не удалось сделать 
ни одной продажи. Предпри-
нимательница считает при-
чиной неуспеха не только 
высокую цену (около 2 тыс. 
руб. за упаковку), но и неже-
лание производителя «сни-
зойти до покупателя и как-то 
рассказать о себе». Чтобы 
продвигать молодые брен-
ды, у которых немного денег, 
в сети «Город-Сад» разработа-
ли маркетинговый цикл, через 
который должен пройти каж-
дый новый продукт. Напри-
мер, запуск новинки сопрово-
ждается дегустацией во всех 
торговых точках сети. Пред-
принимательница подчерки-
вает, что продвижение — ко-
мандная работа: «Стартапер 
должен быть маркетологом 
и шоуменом, он должен жить 
своим продуктом. Например, 
на презентации сыродавлен-

ного масла «Трава» к нам сам 
основатель, очень колоритный 
мужчина, привозит огромный 
маслопресс и рассказывает 
про свой продукт. Это всегда 
производит фурор!»

Борис Акимов, создатель 
фермерского кооператива 
LavkaLavka, соглашается с тем, 
что производителю экопро-
дуктов нельзя перекладывать 
продвижение на плечи ретей-
лера: «Как показывает прак-
тика, если сам производитель 
приезжает в магазин и обща-
ется с покупателями, прода-
жи в этот день иногда растут 
на порядок. Например, одна 
марка сыра у нас продава-
лась в среднем на 2 тыс. руб. 
в день, а когда производи-
тель лично устраивал дегуста-
цию, мы продали этого сыра 
на 25 тыс. руб.».

Если ретейлер не готов под-
держивать новые бренды, они 
часто отказываются от про-
ведения дегустаций. «Это 
ведь не очень гигиенично, 
да и дорого, — говорит Алек-
сандра Шафорост. — Ее слож-
но организовать: ты платишь 
сети, потом должен набрать 
нормальных промоутеров, ко-
торые детально знают твой 
продукт и мотивированы 
на продажу. Поэтому оста-
ются другие инструменты — 
акции, кросс-продвижение, 
подарки, которые включаются 
в упаковку».

Хороший эффект дают со-
вместные мероприятия ретей-
лера и экобрендов, которые 
он продает, например лет-
ний бар, который «Город-Сад» 
устраивал при запуске тоника 
Rockets, или завтрак для лиде-
ров мнений при старте новой 
линейки растительного моло-
ка Bite. Плюс таких мероприя-
тий — в том, что они позво-
ляют обойтись небольшими 
бюджетами.

Новые продукты часто по-
казывают хорошие продажи, 
но через два-три месяца они 
снижаются, и требуется на-
помнить о себе — добавить 
новый сезонный вкус или сде-
лать небольшие изменения 
в упаковке, используя любые 
инфоповоды. «Когда новый 
игрок выходит на рынок, 
у него, как правило, есть сразу 
несколько продуктов, и бла-
годаря разным вариантам 
вкусов товары не надоедают. 
По факту на экорынке есть 
только один пример бренда, 
который инвестирует в марке-
тинг десятки миллионов руб-
лей, — Bite. Не всем доступно, 
к сожалению, так часто напо-
минать о себе», — говорит Ша-
форост. $

« На этом рынке все идет волнообразно, и волны, 
как правило, связаны с какой-то узкой темой. Сна-
чала была мода на все натуральное, потом оказалось, 
что критерии натуральности неочевидны. Любой про-
дукт — макароны, хлеб, мясо — может быть натуральным, 
но это не гарантирует полезности 
ОСНОВАТЕЛЬНИЦА БРЕНДОВ «MARC 100% НАТУРАЛЬНО» И «MARC&ФИСА» АЛЕКСАНДРА ШАФОРОСТ

« Хотя инте-
рес к ЗОЖ-
питанию 
проявляют 
даже про-
изводители 
обычной еды, 
владельцы 
сетей эко-
магазинов 
сходятся 
во мнении, 
что у про-
дуктов, чьи 
производи-
тели просто 
пытаются 
нажиться 
на модной 
теме, шан-
сов на успех 
почти нет



Цифровизация  
автопарка 2.0

28 марта, Марриотт 
Новый Арбат

Эффективное управление автопарком во многом зависит от успешной цифровой трансформации компании. Внедрение новых 

технологий, автоматизация бизнес-процессов позволяют оптимизировать ресурсы компании, обеспечить мобильность 

и безопасность транспорта, оперативно реагировать на форс-мажорные ситуации, а также обеспечить комплексный подход 

к управлению. Использование искусственного интеллекта в управлении транспортом все больше становится привычным 

и необходимым технологическим трендом. Как увеличить производительность автопарка? Какие digital-инструменты используют 

флит-менеджеры? Как снизить затраты на обслуживание и сохранить качество?

В рамках конференции ведущие эксперты отрасли обсудят главные вопросы рынка, поделятся опытом и успешными практиками 

в сфере цифровизации автопарка.

2019 год. Реклама. 18+

*диджитал

О чем:

Программа: Ангелина Худадян — akhudadyan@rbc.ru, +7 925 534 51 24

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

Логистика 2019:  
инвестиции  
в эффективность

Мнение 
экспертов

Двигателем развития логистики является 

торговля. Именно торговые компании 

задают тренды, по которым развивается 

рынок. Это правило работает во всем 

мире, а в России ретейл и логистика 

помогают наладить эффективное взаи-

модействие между самыми отдаленными 

регионами.

Рынок розничного экспорта растет, 

объем внутренних грузоперевозок уве-

личивается, e-commerce и традиционный 

ретейл увеличивают размер товарообо-

рота, и всё это нуждается в эффективном 

и прозрачном порядке работы всей 

логистической системы. Это невозможно 

без современных автоматизированных 

складов и распределительных центров.

Компания «ОРИЕНТИР» проектирует 

и строит высокоэффективные совре-

менные склады, предназначенные как 

для стандартного «сухого» хранения, так 

и адаптированные для мультитемпера-

турного хранения продуктов питания или 

для организации фулфилмент-операций 

интернет-компаний. Сейчас их доля 

в портфеле компании составляет прак-

тически 100%. В 2018 году мы заключили 

крупнейшую сделку на рынке складской 

недвижимости с одним из самых значи-

мых ретейлеров России — компанией 

OZON. «ОРИЕНТИР» обладает обшир-

ным портфелем клиентов мирового 

и всероссийского уровня, среди которых 

OZON, Х5, OBI, ZARA, Miratorg, «Утконос», 

«Р-Фарм» и многие другие.

Андрей Постников
ГК «Ориентир»

Партнер
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